

Renforcement de la bande passante au Togo

**TOGOCOM et CSQUARED Woezon scellent un partenariat stratégique** P.7

1<sup>er</sup> Jeux de la Zone III de l'ACNOA P.7

**Le Togo accueille l'évènement**

Oti 2

**Noël De Poukn offre une bibliothèque aux populations de la localité** P.5



Récépissé  
N° 0149 / 14 / 03 / 01 / HAAC

# Nouvelle Opinion

Prix: 250 Fcfa

Hebdomadaire togolais d'informations générales d'analyses et de publicité

N° 842 du 13 novembre 2023



Sommet Afrique - Arabie Saoudite

## Participation active du président Faure Gnassingbé

P.2

Lacs et Bas-Mono P.6

**Le Chef de l'Etat apporte son soutien aux sinistrés**



Défis et opportunités des filières Café et Cacao P.6

**Les impulsions fortes d'Enselme Gouthon, le « Maître du café »**



Foire Internationale de Lomé

**Le CETEF dévoile sa nouvelle identité** P.5



**CETEF TOGO-2000** CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES

Sommet Afrique -Arabie Saoudite

## Participation active du président Faure Gnassingbé

Le sommet Afrique-Arabie Saoudite s'est tenu du 10 au 11 novembre 2023 sous les auspices du Roi d'Arabie Saoudite, Salman Bin Abdelaziz Al Saoud.

1er sommet Afrique Arabie Saoudite, cette initiative Saoudienne était placée sous le thème : « Développement et Prospérité : Agriculture, Éducation, Santé et Assistance humanitaire ».

L'objectif que vise cette rencontre est de renforcer la coordination politique, de traiter les menaces sécuritaires régionales, de promouvoir la transformation économique et le développement local de nouvelles solutions énergétiques. C'était également une occasion de renforcer la coopération en matière d'investissement.



C'est donc sur invitation du Roi d'Arabie Saoudite, Salman Bin Abdelaziz Al Saoud, que le Président de la République, Faure Gnassingbé a pris part à ce sommet à Riyad accompagné des

membres du gouvernement.

Lors de cette rencontre internationale qui a réuni les chefs d'Etat et de gouvernement, il a été question d'explorer les nouvelles opportunités de

partenariat et de discuter des enjeux régionaux et mondiaux.

Faure Gnassingbé et ses pairs ont examiné les progrès réalisés sur la base des accords bilatéraux et multilatéraux de partenariat entre les pays africains et le Royaume d'Arabie Saoudite. Ceci leur a permis de réaffirmer la nécessité de renforcer les mécanismes de coopération dans tous les domaines d'intérêt commun notamment la consolidation de la paix et de la sécurité, l'économie, la transition technologique et le développement durable. Le Chef de l'Etat a saisi cette occasion pour échanger avec les autorités saoudiennes sur des sujets d'ordre bilatéral.

Le président togolais, Faure Gnassingbé a pris part à ce sommet à Riyad aux côtés de ses homologues du Gabon, du Nigeria, d'Érythrée, de Guinée, de Mauritanie, du Malawi, de Tanzanie, Côte d'Ivoire, Cameroun. Le Chef de l'Etat a été accueilli à son arrivée à l'aéroport

international du roi Khalid par le prince Mohammed bin Abdulrahman, gouverneur adjoint de Riyad.

Il faut préciser que l'Arabie Saoudite est très engagée dans la résolution des crises surtout dans la Corne de l'Afrique et le Sahel. Ce pays était médiateur dans le conflit Éthiopie-Érythrée et actuel négociateur dans la guerre qui déchire le Soudan.

L'économie saoudienne figure parmi les plus dynamiques au monde en 2022 et ce, par l'accélération de la croissance pétrolière que par le dynamisme de l'activité des secteurs non-pétroliers.

Rappelons que le Togo et le Royaume d'Arabie Saoudite entretiennent d'excellentes relations d'amitié et de coopération à travers le Fonds saoudien de développement, la Banque islamique de développement et le Fonds d'Abu Dhabi pour le développement.

TCHAGNAO

Rencontre entre Isabel Guzman et Victoire Dogbé

## Le renforcement de la collaboration entre les entreprises togolaises et américaines au menu des échanges



Le 6 Novembre dernier, Mme le Premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé, s'est entretenue avec Mme Isabel Guzman, Directrice de l'administration américaine des Petites et Moyennes Entreprises (PME), Au menu des échanges entre les deux personnalités, le renforcement de la collaboration entre les entreprises togolaises et américaines.

Au sortir des échanges qu'elle a eus avec la PM Togo, Mme Isabel Guzman a indiqué avoir abordé avec elle, des sujets

d'intérêt commun. Selon elle, ces questions sont liées au secteur des Petites et Moyennes Entreprises.

« Mme Victoire Tomégah-Dogbé a partagé la vision du gouvernement visant à étendre et à promouvoir la croissance économique dans tous les domaines d'activité du pays grâce à l'entrepreneuriat des jeunes », a déclaré Mme Guzman.

Rappelons que l'entrepreneuriat des jeunes fait partie des préoccupations du gouvernement déclinées dans la feuille de route gouvernementale 2020-2025.

La Rédaction

Programme Compact

## Les bonnes performances du Togo récompensées

*Depuis quelques années, le Togo par le biais du Programme Compact, ne cesse de maintenir le cap en faisant de bons scores. Des résultats positifs qui permettent l'éligibilité des pays en compétition aux programmes Treshold ou Compact.*

Cette constance s'est révélée une fois encore positive lors de la publication de la carte des scores 2024 des pays participants au processus de sélection des différents programmes de développement. Les résultats ont été rendus public par la cellule du Millenium Challenge Account Togo (MCA-Togo) à l'issue d'un atelier de

Togo a de nouveau validé 14 indicateurs sur les 20. Si le Togo est arrivé à ce résultat, c'est qu'il a été examiné comme tous les autres pays, dans trois catégories d'indicateurs à savoir : « la liberté économique », « la bonne gouvernance » et « l'investissement dans le capital humain ».



partage qui s'est déroulé le mercredi 8 novembre dernier à Lomé et qui a regroupé les acteurs impliqués dans l'exécution de ce programme américain. Rencontre qui a permis aux uns et autres de réfléchir sur les perspectives de ce programme et comment arriver à améliorer les performances, afin de valider les indicateurs restants dans les années à venir.

Les travaux ont été ouverts par le ministre Stanislas BABA, premier responsable de ladite cellule. Il avait à ses côtés le Secrétaire Général du ministère de l'économie et des finances, Stéphane AKAYA, coordonnateur national du Programme Compact. La bonne nouvelle concernant la publication de cette carte, est que pour une énième fois encore, le

Dans la catégorie « liberté économique », le Togo s'en est sorti avec l'inflation, la qualité de la régulation, la politique commerciale, le respect de l'équilibre du genre dans l'économie nationale, les droits fonciers et accès au crédit ainsi qu'à l'égalité des chances dans l'emploi. Dans celle de la « Bonne gouvernance », il a validé les libertés civiles, le contrôle de la corruption, l'efficacité des pouvoirs publics, l'Etat de droit et la liberté d'information. Et enfin, pour ce qui concerne « l'investissement dans le capital humain », deux indicateurs ont été validés, notamment les dépenses dans l'éducation et le taux d'achèvement de l'éducation primaire des filles. C'est toutes ces performances réalisées qui ont

permis au Togo de valider quatorze (14) sur les vingt (20) indicateurs.

Le coordonnateur national de la Cellule MCC-Togo, Stanislas Baba, s'est réjoui de ce succès. Pour lui, la carte de cette année les interpelle à s'interroger pourquoi ils buttent toujours sur les mêmes indicateurs, notamment ceux concernant le secteur de la santé, la politique budgétaire, des droits politiques, la protection des ressources naturelles.

« Nous nous sommes toujours donnés comme défi de faire chaque année, mieux que l'année d'avant. Malheureusement, cette année, nous n'avons pas fait mieux que l'année d'avant. Il y a des points positifs. Il y a des indicateurs que nous avons

souvent eus des difficultés à valider, qui sont validés cette année. Gardons le cap. Le résultat positif nous donne donc la latitude de continuer les projets que nous avons déjà engagés. Le Treshold qui est déjà dans sa phase d'exécution et le Compact qui est dans sa phase de formation », a-t-il relevé.

Ce moment a été pour lui, une occasion de rendre un vibrant hommage au Chef de l'Etat pour son leadership et sa vision éclairée. Aussi, il n'a pas manqué de remercier l'ensemble du gouvernement ainsi que les membres du comité sectoriel pour leur engagement et leur contribution dans la performance du Togo en ce qui concerne ce programme.

Elom

Parlement Togolais

## L'institution vote son propre budget

Le jeudi 9 novembre dernier se sont déroulés à l'Assemblée Nationale, les travaux de la troisième séance plénière de la

du budget, exercice 2024 de la représentation nationale. Un vote qui permettra à l'institution de bien exercer sa



deuxième session ordinaire de l'année 2023. Dirigé par Madame Yawa Djigbodi Tsègan, Présidente de l'Assemblée Nationale, cette séance a été consacrée au vote

mission qui est celle de faire les lois et de contrôler l'action gouvernementale.

Étaient présent Christian Trimua, ministre Secrétaire



Général du gouvernement. Après le vote de la loi de finances rectificative par les élus du peuple, une loi qui donne au gouvernement les moyens de poursuivre son plan d'actions, l'institution parlementaire vient de voter son propre budget qui

est un instrument prévisionnel et fonctionnel, conformément à l'article 17-1 de son règlement intérieur. C'est un budget qui lui permettra de bien jouir de son autonomie financière. Les travaux de ce vote, se sont déroulés à huis clos,

conformément aux dispositions de l'article 95 de la Constitution et 50 alinéa 2 du règlement intérieur de l'Assemblée Nationale. Notons que ce budget adopté sera intégré au budget général de l'Etat, exercice 2024.

Elom

Droits de diffusion exclusifs des compétitions de la CAN

## New World TV, la chaîne panafricaine sélectionnée pour son expertise

*Petit à petit, la grande chaîne panafricaine connu sous le nom de New World TV, est en train d'écrire son histoire sur le plan footballistique. Cette chaîne a su impressionner le monde entier en un temps record par son savoir-faire et son expertise.*

Ce qui lui a permis de décrocher les droits de diffusion des grandes compétitions au plan mondial. Pour avoir gagné le cœur des uns et des autres au plan international, cette grande chaîne vient de décrocher une fois encore, les droits de diffusion gratuits et payants de treize (13) compétitions de la Confédération Africaine de

par les premiers responsables de ce média panafricain dont le siège se retrouve au Togo plus précisément à Lomé.

Le nouveau partenariat entre New World TV et la CAF représente un véritable tournant dans le paysage médiatique africain. Il met fin à des décennies de dépendance de certaines entreprises étrangères

technique, la qualité de son équipe éditoriale et la qualité et l'abondance de sa distribution au travers de toute l'Afrique. Ce droit acquis par New World TV selon lui, concerne deux types de droits. Il s'agit pour sa part, des droits payants qui sont diffusés en bloc sur la chaîne

l'année 2024 en Côte d'Ivoire, la Coupe des Nations 2025, la champions League masculine et féminine, les compétitions jeunes des moins de 17 ans et les moins de 20 ans. Pour cela New World TV va être l'agent de la CAF pour les droits en accès gratuit dont une licence sera donnée aux chaînes nationales dans tous les 46 pays et pour les droits payants, il faut s'abonner à New World TV.

Pour mieux expliquer ce nouveau partenariat aux chaînes qui ont acquis la sous licence et repreneurs de New World TV dans les 46 pays, le groupe New World TV et la CAF, les convient toutes en mi-décembre prochain pour un séminaire qui se tiendra

toutes hautes qualités en HD. Elle va renouveler et renforcer encore son équipe éditoriale et puis la distribution est en marche pour être à la hauteur du défi lancé.

Très heureux, le directeur général de New World TV, Nimonka kolani n'a pas manqué de manifester son satisfecit vis-à-vis de ce partenariat qui lie la chaîne à la CAF. Il a rassuré qu'à travers ces nouveaux droits, ils promettent des moments inoubliables aux téléspectateurs pour les trois prochaines années. Il a par ailleurs rendu un vibrant hommage au Chef de l'État Faure Gnassingbé pour la formidable promotion de la paix qu'il ne cesse d'assurer comme



Football (CAF). Une décision historique qui marque de nouveau, un autre tournant décisif dans le monde footballistique africain. L'information a été portée à la connaissance du grand public le vendredi 10 novembre dernier

en matière de diffusion des compétitions majeures. La confiance accordée à New World TV est un signal fort qui montre la ferme volonté de la CAF de faire valoir le talent local et de stimuler l'économie des médias en Afrique. C'est une décision à saluer, car New World TV a été sélectionné par la CAF à l'issue d'une compétition très relevée entre de grandes sociétés venant du monde entier.

Pour Louis Biyao, avocat au barreau de Paris, porte-parole de New World TV, le choix qui a été porté sur New World TV par la CAF a été guidé par trois motivations à savoir : la qualité de sa retransmission en



New World TV dans tous les pays en Afrique et puis les droits accessibles. "En clair, ces droits sont diffusés à travers de sous licences de New World TV dans l'ensemble des pays qui ont pu obtenir une sous licence de New World TV », a-t-il signifié.

New World TV grâce à ce contrat, va diffuser 13 compétitions qui vont avoir lieu sur les trois années à venir de la CAF dont la Coupe des Nations 2023 qui va se jouer en début de

à Lomé. Et aussi se serait une occasion pour eux, de présenter le trophée de la CAN 2024 aux uns et aux autres.

La team de cette chaîne panafricaine a saisi cette occasion pour faire comprendre à tous les téléspectateurs et aux autres qu'à l'instar de ce qui a été fait pour la coupe du monde FIFA 2022, qu'elle aura à déployer une forte équipe très importante sur le terrain, sur les stades avec une production de

mission au plan national et international. Car sans cette dernière rien n'est possible selon lui.

Au demeurant, New World TV, en tant que distributeur exclusif, s'engage à offrir une couverture exceptionnelle lors des compétitions de la CAF tout en mettant en avant des productions de qualité et des narrations qui résonnent avec la diversité culturelle du continent.

Elom

Togo/Réduction des coûts de la communication

## Une avancée dans la téléphonie mobile

La mission assignée à l'Autorité de Régulation des Communications Electroniques et des Postes (ARCEP) est de se pencher sur les efforts que les sociétés de téléphonie sont amenées à faire afin de fournir des prestations de services aux populations.

L'objectif est d'apprécier sur une base comparative leur qualité et s'assurer du respect des obligations réglementaires pour les sociétés. Le but visé est de parvenir à la réduction des coûts de communication.

Au regard de certains indices, il y a une avancée en matière de la téléphonie mobile au Togo. Ce qui

va permettre aux citoyens de pouvoir communiquer à moindre coût grâce au Roaming, un procédé de télécommunication qui permet aux détenteurs d'un forfait mobile d'utiliser leur téléphone à l'étranger pour les appels, les SMS et l'Internet.

Rappelons que l'accord a été signé en octobre dernier afin que dès le 1er janvier de l'année 2024, les citoyens Togolais en déplacement sur le territoire voisin puissent communiquer à moindre coût.

L'entente existante entre les opérateurs mobiles des 2 pays

concerne les services voix et SMS en situation de roaming et l'Internet mobile.

A cet effet, l'ARCEP rappelle qu'un Togolais en visite au Bénin est facturé à 240 francs CFA la minute lorsqu'il reçoit un appel sur son numéro mobile du Togo. C'est un prix jugé élevé, surtout pour la couche sociale pauvre. Mais avec l'accord en place, cet appel va être gratuit durant les 30 premiers jours consécutifs au séjour.

Pour les appels en situation de roaming, une minute d'appel vers un réseau béninois coûtera désormais au Togolais en visite, 60



francs au lieu de 300 francs CFA.

Par ailleurs, une minute d'appel vers le Togo pour un Togolais en

visite au Bénin coûtera 90 francs CFA.

*Nouvelle Opinion*

Performances des Togolais aux jeux olympiques

## Tony Estanguet salue les efforts réalisés par les athlètes



Depuis que le Togo a commencé par assister aux différents jeux olympiques, nombreux sont ces gens qui de loin, se réjouissent des performances réalisées par les athlètes togolais. Parmi ces derniers, s'y trouve Tony Estanguet, Président des JO Paris 2024 qui est tombé sous le charme de l'olympisme togolais.

A quelques mois des JO Paris 2024, le président Tony Estanguet s'est félicité de la performance que réalise l'olympisme togolais au Peace Forum. C'est au cours d'un panel animé à Paris par le président de la Fédération Togolaise de Volleyball Noël Tadeignon et dirigé par Haby Niakaté, rédactrice en chef de Brut Africa qu'il a eu à le signifier.

Benjamin Boukpeti, le premier et l'unique médaillé olympique du Togo, promeut l'étendard partout dans le monde.

Notons que Tony Estanguet

est également spécialiste du canoë monoplace slalom (C1), triple champion olympique de C1 slalom, à Sydney en 2000, à Athènes en 2004 et à Londres en 2012, seul athlète français à avoir gagné trois médailles d'or en individuel dans trois Olympiades différentes, et également triple champion du monde (2006, 2009, 2010), se rappelle très bien du Togo à travers cet exploit réalisé par notre compatriote Benjamin Boukpeti aux JO Beijing 2008.

C'est une fierté pour le Togo de recevoir aujourd'hui des éloges de la part du Président des JO Paris 2024 par le biais de ces performances au niveau olympique.

Aussi Tony Estanguet s'est réjoui, par la même occasion, de la qualification d'Akoko Komlanvi en aviron pour Paris 2024.

*La Rédaction*

Filière café-cacao

## Mme Victoire Dogbé a échangé avec Anselme Gouthon

Mardi dernier, Mme le PM a accordé une audience à Anselme Gouthon. Cette rencontre intervient après sa reconnaissance internationale dans le

secteur du café cacao. Secrétaire général du Comité de Coordination pour les Filières Café et Cacao, il a profité de l'audience que lui a accordée la PM pour avoir les sages conseils du gouvernement.



Cette rencontre lui a

permis d'exprimer sa gratitude au gouvernement pour les actions en faveur du secteur agricole et de la filière café. Aux termes des échanges avec le Premier ministre, Anselme Gouthon a indiqué que son

élection à la tête de l'OIC a permis au Togo d'être à l'honneur à cette 5e conférence mondiale du café tenue le 29 septembre 2023 en Inde.

Il a donc tenu à exprimer sa gratitude au gouvernement et au chef de l'Etat, pour leur engagement et soutiens en

faveur de la filière café. Il a expliqué avoir rencontré la PM pour recueillir ses orientations, recommandations et conseils, devant lui permettre de mieux s'organiser, pour bien réussir sa mission.

Il entend œuvrer pour la promotion de la production, de la transformation et de la commercialisation du café de qualité au Togo.

Rappelons que l'OIC a pour mission de renforcer le secteur mondial du café et d'encourager son développement durable.

*La Rédaction*

Apprêter sa juste monnaie à l'approche de nos postes de péage nous permet un franchissement rapide de ceux-ci.



Oti 2

# Noël De Poukn offre une bibliothèque aux populations de la localité

*L'honorable député Noël Depoukn natif de Dankoure dans le canton de Barkoissi ne lésine pas sur les moyens pour venir en aide aux populations de sa localité. Très engagé dans les œuvres humanitaires, il est décidé à apporter sa touche à la modernité de cette préfecture.*



Samedi 11 novembre dernier, il a offert une bibliothèque multiforme pour renforcer les efforts des enseignants et professeurs, un don de l'association Action des Tropiques pour l'intégration rurale (ATIR) dont il est le président.

Cette bibliothèque qui offre plus de 15.000 livres diversifiés

au monde éducatif est estimée à 25 000 000 de FCFA. Elle est localisée dans la cour de radio Bark fm dont il est promoteur.

Composée d'une large salle ventilée, cette bibliothèque est équipée des livres de toutes les matières et de tout niveau scolaire, des chaises et tables et de deux magasins.

C'est devant les autorités

locales, administratives, des parents d'élèves et les populations de la localité que la cérémonie d'inauguration s'est déroulée.

Dans son discours de circonstance, il a rappelé les bienfaits de la décentralisation intégrale qui exige à chaque citoyen de contribuer selon



ses capacités à impulser le développement endogène.

« Il faut un engagement de tous et de chacun, surtout de la part des jeunes, une formation digne de ce nom pour mieux servir sa commune, mieux servir la nation » a-t-il expliqué.

Les bénéficiaires de ce don ont salué la générosité du donateur en promettant d'en faire bon usage pour le bien-être des générations futures.

Les populations ont rappelé que l'honorable député Noël De Poukn est un exemple vivant de la politique de

développement et de modernisation du système éducatif prôné par le Chef de l'État Faure Gnassingbé.

A cet effet, 02 bibliothécaires ont été chargés de gérer le nouveau joyau avec des attestations de fin de formation qu'ils ont reçues officiellement lors de la cérémonie d'inauguration.

Rappelons que l'honorable député Noël Depoukn a lancé la construction de la plus grande salle de spectacle de la commune de l'oti 2 dans la même cour.

TCHAGNAO

FIL

## Le CETEF dévoile sa nouvelle identité

C'est désormais officiel le CETEF-Togo-2000 change d'identité visuelle. Cette nouvelle identité a été obtenue grâce au concours de design lancé en mai dernier et qui a vu la participation de plusieurs créateurs.

La nouvelle identité visuelle est une métamorphose qui incarne l'évolution du centre.

Pour CETEF-Togo cette création n'est pas une réinvention, mais plutôt une réinterprétation qui célèbre toujours la continuité de ce qui a été déjà fait par les prédécesseurs. Sauf que dans cette nouvelle créativité, il a été introduit une autre modernité réfléchie. La nouvelle signature visuelle selon le centre, se



distingue par un équilibre subtil entre héritage et avant-gardisme,

symbolisant ainsi l'engagement indéfectible de la nouvelle équipe dirigeante dont la vision est l'excellence et l'innovation. Pour aller plus en profondeur et mieux comprendre l'identité visuelle, le centre dans son explication fait comprendre que : " le logo élu et sa charte graphique renouvelée, sélectionnés après tant de réflexion, sont désormais les porte-étendards des aspirations et des standards de qualité du CETEF ". Ainsi à travers ce rebranding, le CETEF-Togo 2000 réaffirme son engagement à rester à l'avant-garde du secteur

des expositions et des foires, tout en rendant hommage à son patrimoine riche et distinctif.

Dans l'ensemble, le nouveau logo qui se distingue par son esthétique épurée, ses couleurs vivantes et sa typographie, sera dorénavant présent sur tous les supports, y compris le nouveau site web [www.cetef.tg](http://www.cetef.tg) récemment lancé.

Elom

CETEF

## Profiter des innovations du nouveau site web

Avec la 18ème édition de la foire Togo 2000 qui se profile à l'horizon, les choses se précisent déjà. La nouvelle équipe s'active pour la réussite de cette fête foraine. Après avoir constaté ce qui se fait au plan organisationnel, le CETEF pour une bonne digitalisation des activités de cette année, met à la disposition du grand public, des exposants et partenaires, un nouveau site web. Une initiative qui incarne l'innovation et l'engagement du nouveau directeur général dudit centre. Il est accessible à l'adresse [www.cetef.tg](http://www.cetef.tg).

**Une Interface moderne pour des services avancés**

Le nouveau site web a été conçu pour offrir une expérience

de navigation fluide et une interface utilisateur intuitive. Ces améliorations reflètent la mission du CETEF Togo 2000 visant à simplifier l'accès à l'information et à optimiser la participation à ses événements. Les exposants et les visiteurs peuvent désormais profiter d'une expérience utilisateur enrichie, avec des fonctionnalités avancées pour s'inscrire aux événements et accéder en temps réel à des informations pertinentes.

De plus, le CETEF Togo 2000 a élargi la portée de sa plateforme en permettant aux utilisateurs de soumettre diverses demandes en ligne, comme des accréditations, des autorisations pour les foires et les salons, ainsi que des demandes de stages ou d'emplois. Cette fonctionnalité

simplifie les procédures administratives et accélère les processus de sélection. Par ailleurs, un large éventail de documents importants est disponible en téléchargement, permettant aux utilisateurs d'accéder instantanément à toutes les informations essentielles.

**S'adapter à l'Ère numérique**

Le CETEF Togo 2000, en tant que vitrine nationale pour les expositions et foires, demeure en constante adaptation aux avancées technologiques et aux attentes de ses partenaires. La création de ce nouveau site web résulte d'une stratégie digitale élaborée pour renforcer la présence en ligne de l'institution et répondre de manière efficace aux besoins de son public, dans un monde de plus en plus connecté.

**Une Plateforme accessible et inclusive**

La question de l'accessibilité revêt une importance

primordiale pour le CETEF Togo 2000. Le site web a été conçu en respectant les normes internationales d'accessibilité web, garantissant ainsi que l'ensemble de la population, sans exception, puisse l'utiliser.

**Découvrez le Nouveau Visage du CETEF Togo 2000**

Nous invitons chaleureusement l'ensemble de nos partenaires, exposants, visiteurs, ainsi que les médias, à explorer ce nouveau site web du CETEF Togo 2000 en visitant [www.cetef.tg](http://www.cetef.tg). Si vous avez besoin d'informations supplémentaires, n'hésitez pas à nous contacter au (+228) 91 20 70 70.

Nous sommes extrêmement fiers de vous présenter cet outil, qui incarne notre engagement à demeurer à la pointe de la technologie et à satisfaire pleinement nos clients. Nous sommes impatients de vous servir au travers de cette nouvelle interface dynamique.

La Rédaction

### Nouvelle Opinion

Hebdomadaire togolais d'informations générales, d'analyses et de publicités  
Récépissé  
N° 0149 /14/ 03/ 01/ HAAC  
Siège: Agbalépédogan

Directeur de publication:

El Hadj TCHAGNAO  
Arimiyao  
Cel: 91 36 37 55

Secrétariat de la Rédaction:

Agbékponou Junior

Rédacteurs:

Tchagnao El Hadj Arimiyao  
Agbékponou Junior  
Ramzad  
Maroine Tchagnao  
Alassani A.  
Stanislas

Imprimerie

Yanidel print,  
Tokoin Doumasséssé

Tirage:

2000 exemplaires

Défis et opportunités des filières Café et Cacao :

## Les impulsions fortes d'Enselme Gouthon, le « Maître du café »

*Au Togo, le Comité de Coordination pour les Filières Café et Cacao (CCFCC) ambitionne de rendre chacune des deux filaires, compétitive, créatrice de richesse et des emplois décents et surtout performantes sur toute la chaîne de valeur. C'est en tout cas la vision du comité à l'horizon 2030. Une ambition qui calle bien avec la feuille de route gouvernementale 2020-2025 qui en son axe 2, qui veut faire de l'agriculture un véritable moteur de croissance et de création d'emplois en améliorant les rendements agricoles. Le comité dirigé par Enselme Gouthon est visiblement bien parti pour atteindre cette ambition vu le rendement de la saison 2022-2023.*

Comment se portent réellement les filières Café et Cacao au Togo à ce jour ? Pour la campagne 2021-2022, le Togo a enregistré une exportation de 3 200 tonnes de Café et 5 500 tonnes de Cacao. La saison suivante, c'est-à-dire la saison 2022-2023, le pays en a respectivement exporté 3 500 tonnes et 9 000 tonnes. Les chiffres parlent donc d'eux même. La production du Togo au niveau des filaires Café et Cacao, est en augmentation. Ce qui est de bons augures pour l'ambition fixée par le CCFCC et par ricochet, la vision de l'Etat.

### Défi de maîtrise des prix d'achat

Arriver à maîtriser les prix d'achat des deux produits, c'est le grand défi de l'Etat togolais et des acteurs du secteur. Rose Kayi Mivedor, le ministre du commerce, de l'artisanat et de la consommation locale a insisté sur ce défi lors du lancement de la campagne de commercialisation du Café et Cacao 2023-2024. C'était le samedi 28 Octobre 2023 à Kpalimé (120 km de Lomé).

« La guerre des prix basée sur une concurrence débridée ne profite à terme à aucune catégorie d'acteurs. Les prix doivent être rationnels pour assurer une bonne rémunération des producteurs tout en garantissant la survie des autres acteurs de la chaîne de valeur. J'exhorte donc producteurs, acheteurs et exportateurs à procéder à une concertation fréquente entre eux, afin d'aboutir à des résolutions consensuelles » a déclaré Rose Kayi Mivedor.

Pour elle, l'autre défi à relever par le secteur pour le bien des acteurs, c'est d'accroître la production. Et surtout augmenter la consommation tout en maintenant la satisfaction de l'extérieur.

« Le café et le cacao du Togo ont la réputation d'être de bonne qualité et font objet d'une forte demande sur le marché mondial. Si notre ambition est d'arriver à en consommer la plus grande partie localement, il va sans dire qu'une bonne partie est destinée pour le moment à l'exportation. Nous devons donc viser



l'augmentation de notre production qui reste encore faible. Pour y arriver, il faut accroître les surfaces cultivables, et augmenter la productivité des plantations », a exhorté le ministre du commerce.

### L'impulsion du « dieu » du Café-Cacao, Enselme Gouthon

Si les filaires Café et Cacao du Togo font aujourd'hui ce qu'on peut qualifier d'attraction au plan mondial, c'est aussi en partie grâce au gourou du Café-Cacao, Enselme Gouthon, secrétaire général du Comité de coordination pour les filières café et cacao (CCFCC), et (nommé le vendredi 29 Septembre 2023 lors de la 5e conférence mondiale du café en Inde ) président de

l'Organisation internationale du café (OIC).

En effet grâce à son organisation le CCFCC, qui a pris en charge la gestion des deux filières depuis 27 ans déjà au Togo, les filières café et cacao connaissent des avancées significatives. Sa nomination comme président de l'Organisation internationale du café n'est que la reconnaissance de l'immensité de l'homme qu'est Enselme Gouthon quand on parle de la filière Café-Cacao.

Au plan national, la vision à l'horizon 2030 du CCFCC étant donc de rendre les filières café et cacao plus professionnelles, compétitive et durable, il appelle les acteurs à saisir les opportunités pour une meilleure rémunération.

« La campagne 2023-2024 s'annonce, au plan international, comme une année d'opportunités pour les différents acteurs dans le sous-secteur café et cacao. Nous devons saisir ces opportunités, en ce qui concerne aussi bien la diversification des marchés que la négociation pour des prix plus rémunérateurs », a-t-il lors du lancement de la campagne de commercialisation du Café et Cacao 2023-2024.

### Un travail de longue haleine conduit par Enselme Gouthon

Enselme Gouthon a en effet mis sa parfaite connaissance de l'industrie du café dans laquelle il évolue depuis 40 ans avec succès au profit des filières Café et cacao au Togo. Il a favorisé au nom du CCFCC l'implantation de kiosques

à café qu'il cofinance avec l'Organisation Inter Africaine du Café (OIAF) sur 5 sites à Lomé avec possibilité d'extension à l'intérieur du pays.

Toujours dans l'option d'assurer une bonne rémunération aux travailleurs du café-cacao, il a réussi à avoir la signature en avril 2021 d'un protocole d'accord et d'une lettre d'intention avec le Club des Chocolatiers Engagés de France pour valoriser le cacao du Togo sur le marché international, à travers la mise en œuvre d'un projet Cacao d'excellence.

Aussi, au cours de la même année, 3 torréfacteurs togolais ont été formés à Libreville au Gabon comme formateurs qualifiés pour assurer le recyclage au plan national des autres acteurs du domaine. La prise de mesures incitatives pour encourager les jeunes et les femmes à s'intéresser à la cacaoculture et à la caféiculture, l'encouragement de la transformation et de la consommation locales du café et du cacao togolais sont aussi des mesures entreprises en faveur du secteur.

C'est donc sans surprise que les filières café et cacao vont de mieux en mieux au Togo depuis quelques années. Avec l'orientation plus pointue que fixe la feuille de route gouvernementale 2020-2025, il est clair en tout cas que l'avenir réserve de beaux jours aux filières café et cacao au Togo si le travail continue.

Stanislas AZIATO

## Lacs et Bas-Mono

# Le Chef de l'Etat apporte son soutien aux sinistrés

*Le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé porte une attention particulière aux populations victimes des effets du changement climatique. Dans cette dynamique, 4500 personnes issues de 26 localités des communes Lacs 2, Bas-Mono 1 et Bas-Mono 2, victimes des crues du fleuve Mono ont reçu, ce 10 novembre 2023 à Avévé (préfecture du Bas-Mono), une assistance d'urgence appropriée ordonnée par le chef de l'Etat.*



Des kits de vivres et non vivres ont été remis aux sinistrés au nom du Président Faure par Madame Sandra Ablamba Johnson, ministre, Secrétaire général de la Présidence de la République en présence du ministre de l'Action sociale, de la protection de la femme et de l'alphabétisation, Adjovi Lolonyo Anakoma-Apedoh, du Ministre

de la Sécurité et de la protection civile, Calixte Batossie Madjoulba et son collègue de l'Accès universel aux soins, Jean-Marie Koffi Ewonoulé Tessi, des représentants des collectivités territoriales ainsi que des autorités traditionnelles et religieuses.

Ce geste humanitaire, faudra-t-on le préciser, s'inscrit dans le

Programme d'urgence de solidarité aux populations sinistrés et le Programme d'appui aux populations vulnérables (PAPV) initiés par le chef de l'Etat.

Le ministre de l'Action sociale, de la protection de la femme et de l'alphabétisation a remercié le Président de la République pour sa politique de développement social et de renforcement de la résilience des populations.

« Le chef de l'Etat, soucieux des conditions de vie et du bien-être des populations a ordonné la mise en place des mesures d'assistance et de soutien pour le

relèvement des ménages affectés par le choc des différents sinistres qui surviennent dans notre pays. Je voudrais saisir cette occasion pour rendre un hommage mérité pour la vision de développement du Togo et le pragmatisme de ses orientations », a-t-il déclaré.

Madame Adjovi Lolonyo Anakoma-Apedoh a réaffirmé au nom du gouvernement, l'engagement du Président de la République, à renforcer leur résilience face aux aléas écologiques et à soutenir les populations vulnérables, particulièrement celles qui ont subi des pertes lors des catastrophes. Elle a, enfin, lancé un appel à la solidarité communautaire.

Aussi, le ministre de l'Action sociale, de la protection de la femme et de l'alphabétisation a-t-il réitéré aux populations la

profonde compassion du Président de la République, tout en les invitant à intégrer dans les habitudes de construction la réalité des risques.

Les populations bénéficiaires ont vivement apprécié « ce geste de solidarité du chef de l'Etat qui illustre sa volonté de rester attaché aux valeurs qui fondent l'identité culturelle du pays ». Elles ont, dans une ambiance festive, exprimé leur reconnaissance au président Faure Gnassingbé pour ses actions humanitaires régulières en faveur des populations du littoral du fleuve Mono, qui prouvent à bien des égards que les populations vulnérables aux aléas climatiques ne sont pas des laissés pour compte dans la politique de développement du pays.

La Rédaction

1<sup>er</sup> Jeux de Zone de la zone III de l'ACNOA

# Le Togo accueille la première édition

C'est une première dans l'histoire de l'olympisme dans notre pays. Du 03 au 10 décembre 2023, le Togo sous le haut patronage du président de la République, va vibrer au rythme des 1ers Jeux de la Zone III de l'ACNOA. L'information a été officialisée lundi dernier au siège du Comité National Olympique du Togo à travers la signature d'un protocole d'accord entre le CNO-TOGO et l'ACNOA, Zone III. Le logo et la mascotte de ces Jeux ont été également dévoilés.

Deladem Akpaki, président du CNO-TOGO et Jean Yameogo, président du Comité National Olympique et des Sports du Burkina-Faso, président de la Zone III de l'ACNOA (Association des Comités Nationaux Olympiques d'Afrique) ont signé le protocole d'accord lundi 27 mars dernier, en présence des membres du comité exécutif du CNO-TOGO, des présidents des fédérations nationales sportives, du seul médaillé olympique togolais, Benjamin Boukpeti, et de la presse.

« Je voudrais d'abord vous remercier pour l'accueil. J'ai personnellement milité pour le choix du Togo. La paix, la sécurité et l'hospitalité légendaire du Togo ont pesé dans la balance pour que le pays soit finalement désigné pour abriter ces premiers Jeux de Zone, face au Ghana qui voulait également les organiser. Je félicite les autorités togolaises, particulièrement le Président de la République, pour ses efforts constants en faveur de la promotion de l'excellence dans l'olympisme et le sport », a déclaré Jean Yameogo.

« Ces 1ers Jeux de Zone que le Togo s'apprête à organiser en septembre prochain sont inclusifs. Il faut que ça soit une fête ; une fête pour tout le monde. On doit tous mettre le paquet, mettre la main à la pâte pour que ces Jeux soient une réussite. J'adresse tous mes encouragements à mon homologue du Togo, Deladem Akpaki, pour sa ténacité à voir

son pays abriter ces Jeux. Je ne doute pas un seul instant que le Togo sera à la hauteur de l'évènement », ajoute-t-il.

Dans le cadre de ces premiers Jeux de Zone dénommés « Jeux de Zone 3, Togo 2023 » qui auront lieu à Lomé du 03 au 10 décembre prochain, 600 athlètes de 08 pays (le Bénin, le Burkina-Faso, la Côte d'Ivoire, le Libéria, le Ghana, le Niger, le Nigeria et le Togo) sont attendus. Quatre disciplines seront à l'honneur : le volleyball, le handball, le basketball 3x3 et la boxe mixte.

Ces disciplines seront complétées par des disciplines d'exhibition comme le breakdance (admis aux JO Paris 2024), le tir-à-l'arc, le teqball.

Les dames à l'honneur

La compétition est réservée aux seniors dans les disciplines retenues, mais essentiellement pour les dames, sauf la boxe. « On doit promouvoir davantage le sport féminin. Vous savez que les femmes prennent de plus en plus le devant des choses. Il faut leur donner la place et l'occasion de s'affirmer. Et il ne faut pas oublier que les JO Paris 2024 s'inscrivent dans la parité 50-50. Nous devons déjà y travailler dans nos zones pour faire qualifier le maximum d'athlètes au niveau des dames », explique Jean Yameogo.

« L'objectif de ces Jeux, c'est de promouvoir le Togo à l'international comme une destination de paix, de sécurité, de développement, et une place



olympique qui bouge. Le CNO-TOGO continue d'amener l'olympisme vers les populations de l'intérieur de vulgariser ses valeurs dans toutes les régions de notre pays. Il faudrait aussi donner une dimension internationale à la célébration de l'olympisme et de ses valeurs. Par cet évènement, nous voudrions aussi promouvoir le sport féminin et donner le maximum de compétitions aux athlètes dans le cadre de leurs préparatifs pour les JO Paris 2024 », affirme Deladem Akpaki, président du CNO-TOGO.

Selon le premier responsable de l'institution olympique nationale, le choix du Togo s'explique par la sécurité qui règne dans le pays grâce à la politique de paix du Président de la République, l'avènement dans l'espace audiovisuel togolais et africain de la chaîne New World TV dont le leadership et le professionnalisme dans la diffusion de la dernière Coupe du Monde de la FIFA, Qatar 2022, a

positionné davantage le pays comme une place forte du sport africain.

L'organisation de cette compétition sportive majeure au Togo permettra aux athlètes togolais de se confronter à leurs collègues des autres pays de la sous-région dans l'optique de leur préparation pour les prochaines échéances internationales, notamment les Jeux Olympiques Paris 2024.

### Le logo et la mascotte dévoilés

Lors de cette signature, le logo et la mascotte ont été également dévoilés. Le logo est représenté par l'image d'une colombe aux couleurs des anneaux olympiques, symbole de la paix dont le Togo a toujours été un pays promoteur grâce à la vision du Père de la Nation perpétuée par le Président de la République Togolaise, Faure Gnassingbé, dont le leadership et l'engagement constants consolident la promotion et la

préservation de cette paix ainsi que de l'amitié et la fraternité entre les peuples d'Afrique et dans le monde.

La mascotte, représentée par l'image d'une étoile qui arbore le logo des Jeux (symbole de paix), affirme l'adhésion de chaque Togolais à la politique de paix du Président de la République Togolaise, Faure Gnassingbé, et l'entière disponibilité de la population à accueillir à bras ouverts au Togo, terre d'hospitalité historique, toutes les délégations étrangères attendues à Lomé dans le cadre de ces premiers Jeux de la Zone III de l'ACNOA. L'étoile matérialise également le modèle inspirant et brillant que le Togo représente en matière de promotion de la paix, du vivre-ensemble, de l'amitié, et de la fraternité entre les peuples comme le Comité International Olympique (CIO) y exhorte les peuples du monde entier à travers le sport.

La Rédaction

Renforcement de la bande passante au Togo

# TOGOCOM et CSQUARED Woezon scellent un partenariat stratégique

Fournir une bande passante internationale IP qui va transiter par le nouveau câble Equiano est l'objectif poursuivi par le groupe Togocom et CSQUARED Woezon. Une vision qui se traduit par la signature d'un contrat de partenariat stratégique entre les deux grandes sociétés. L'évènement a été marqué par la présence du directeur général Pierre Antoine Legagneur et celui de CSQUARED Groupe, Lanre Kolade.

L'importance que revêt ce partenariat stratégique selon le directeur général Pierre Antoine

Legagneur, est qu'il leur permettra de renforcer leurs ressources techniques, pour mieux répondre davantage aux attentes et assurer la redondance de leur connectivité internationale. En tant qu'opérateur global, ils restent constamment engagés à fournir des services de qualité à tous dans le but de maintenir leur position de leader et de répondre efficacement aux défis de la digitalisation. Pour le fait que l'inclusion et la transformation digitale ont pour pilier principal le développement des autoroutes numériques, M. Kolade directeur



général de CSQUARED Groupe a fait comprendre qu'en signant ce droit d'utilisation irrévocable (IRU), Togocom et CSQUARED

WOEZON S.A. entendent concrétiser la dynamique d'une coopération étroite en vue d'un développement résilient de

l'écosystème numérique togolais. Ensemble il a signifié qu'ils pourront générer ainsi un impact positif sur les populations et l'inscrire donc dans l'agenda de digitalisation porté par les autorités togolaises.

Rappelons qu'EQUIANO est le premier câble sous-marin à intégrer une commutation optique, donnant une plus grande flexibilité, pour ajouter et réaffecter de la capacité à différents emplacements selon les besoins. Ce câble crée une bande passante 20 fois supérieure à celle de tout autre câble existant en Afrique de l'Ouest.

Notons que CSQUARED Woezon S.A. est une société de technologie spécialisée dans les infrastructures numériques et qui est présent sur 6 marchés (Ghana, Liberia, Kenya, Ouganda, RDC et Togo) avec plus de 7.000km de fibre.

ELOM

# Equipé et connecté pour la rentrée!

**HISENSE E60 4G**  
79.000F  
**+6 Mois** d'internet gratuit

**S63**  
49.900F  
**+3 Mois** d'internet gratuit

**BOX NOKIA 4G**  
49.900F  
**+3 Mois** d'internet gratuit

**BOX HARVILON 4G**  
49.900F  
**+3 Mois** d'internet gratuit

Connecté à la Rentrée

10€ offerts (valable 10 jours) pour l'achat de ton nouveau smartphone en agence ou partenaire agréé.

40€ de gratuits (valable 10 jours) pour l'achat de ta nouvelle Box en agence ou partenaire agréé.

logocom.tg

Avancer. Pour vous. Pour tous.

18ème  
22 NOV  
03 DEC  
2023

# FOIRE INTERNATIONALE DE LOME

Foire de toutes les opportunités



**THÈME:**

"Connecter les marchés pour une forte croissance des échanges commerciaux"



CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOMÉ



(+228) 91 20 70 70  
99 20 70 70  
79 50 0000



CETEF.TG

Le saviez vous ?  
**NOUS VOUS PRÊTONS**  
en attendant que vos clients vous paient.

Jusqu'à **80%** du montant des créances

Durée jusqu'à 1 an renouvelable

**BANK OF AFRICA**  
BMCE GROUP  
www.boa.tg